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语 言
说到翻译，首先绕不过去的话题是语言。歌德说过：

“谁不懂外国的语言，谁就不懂本国的语言。”我们打小说
汉语，不会去深究，“不识庐山真面目，只缘身在此山
中”。只有当学习了一门外语，有意识地去了解语言的构
成和特色，有了对比分析，有了距离，可以退开一步，回望
熟悉到已经忘记它存在的母语时，或许才能看清楚其中
的真意。陶潜说：“此中有真意，欲辩已忘言”，到了忘言
的地步才是最高的境界——“妙不可言”、“不可言传”的
诗意，还有语言和语言之间转化的可能性和不可能
性——翻译中的不可能性往往承载了更多的诗意。

语言是一个渡口，学习外语就是从此万水千山，漂洋
过海，看见别处的花，遇见别处的人，读到别处的书，经过
别处的风景，被他山的石头硌疼了脚，被他乡的饭菜吃坏
了肠胃……文化冲突的具体表现就是“水土不服”，而“人
文教化”说白了就是放下自我、入乡随俗。很多时候，我
们需要他乡来确认故乡的模样，需要别处的生活来印证
此处的生活，印证我们自己作出的一种选择。

再说到文学和生活，其实，从小时候懵懂地背古诗开
始，文学、诗歌就已经不知不觉进入到生活，只不过我们
一直没有意识到，是它们在潜移默化中影响了我们的生
活态度和艺术品位。因此，文学生活，或者说文艺并不是
小资情调，它是我们每个人的日常生活，文学就像另一个
维度的真实，从书本中获得的知识和领悟往往超过了我
们在现实生活里得到的经验和教训。梵乐希在《幻美》的
末章《棕榈》一诗中很好地诠释了人生和艺术的关系，粱
宗岱先生译得也好：“忍耐着呀，忍耐着呀，在青天里忍耐
着呀！每刹那的沉默，便是每个果熟的机会！意外的喜
遇终要来的：一只白鸽、一阵微风、一个轻倚的少妇、一切
最微弱的摇撼，都可以助这令人欣然跪下的甘霖沛然下
降！”人生和艺术都是漫长的修行：起初的忍耐是一种积
累、在寂静中慢慢等待，等待果实成熟，等待让你惊喜的
相遇，等待心灵与心灵的投契。最后艺术家欣然跪下，是
对自然、对缪斯、对神的感恩。

翻 书
我的生活很简单，无事花草，闲来翻书。我的经历也

很简单，读书、译书、教书、写书。我知道自己早已不再是
单纯的读者，学了法语后，翻书于我，多半就有了双重的
含义，是随手翻，也常常是随手译。从某种意义上说，是
阅读经验定格了我对人、对事、对生活的看法，而我居然
也在别人的故事和文字里听到了自己心底的“回声”。说
到底，我也只是一个“回声”（Echo），一个跟在作者身后
亦步亦趋、人云亦云的读者：作者创造，我再创造；作者思
想，我再思想；自以为是“我注六经”，殊不知懵懂里是“六
经注我”。我的三本书《经过》《闲来翻书》《转身，相遇》在
某种意义上说都是翻译的副产品。有朋友跟我说过：“时
间就像中药，有疗效，但很慢很慢。”我觉得阅读、翻译和
写作也一样，都是一种慢慢的滋养，在漫长的修炼中渐渐
化蛹成蝶。我知道自己自始至终爱上的不过是一个“无
聊的消遣”，虽然手里抓着的是青春的尾巴，我仍然愿意

“用一朵花开的时间”，去邂逅一本书的浪漫。
“闲来翻书”也是我对翻译的态度。我们处在一个求

快的消费时代，但读书、翻译、做学问是需要真正静下心
来，需要有“闲工夫”去慢慢做。除了闲，还要自己喜欢，
并且坚持。因为在今天，文学翻译对译者而言，多半是个
寂寞、吃力又不见得讨好的苦差事，对像高校这样的教学
科研单位而言，翻译得不到重视，不算科研成果，挣不到

“工分”。译者和译者、和外界的交流不多，不像梁宗岱先
生那个年代，译者和译者、译者和作家、译者和艺术家之
间交往很多。我们在梁老的书信中，可以看到他写给徐
志摩、梁实秋、李健吾、梵乐希、罗曼·罗兰、刘海粟、朱光
潜等人的信，俨然各大门派华山论剑的架势。话说回来，
外国文学翻译不算科研成果是件很荒谬的事情，试想一
下：如果翻译出版市场的外国文学翻译无以为继，如果没
有保质保量的当代外国文学适时有序地补充到中国知识
界的阅读视野中，外国文学研究将何去何从？如果学术
界重研究轻翻译的风气不及时扭转，如果出版界不改变
翻译工作强度大、报酬低的现状，那么别说外国文学佳作
的翻译质量得不到保障，恐怕好译者很快都要成为濒临
灭绝的物种了。

自 我
学习很重要，做自己也很重要。周国平在《拥有自我》

中的一句话让我印象深刻：“尽管世上有过无数片叶子，还
会有无数片叶子，尽管一切叶子都终将凋落，我仍然要抽
出自己的绿芽。”这也是我们对待文学的态度。经典之所
以成为经典，是因为每个时代都有不同的人在阅读，从某
种意义上说是阅读成就了经典。同时的确存在人与他所
读的书之间相互影响的问题，融入了自己的阅读才是有
效的阅读。任何有效的阅读不仅是吸收和接受，同时也
是投入和创造。享受阅读吧，因为它让你在似是而非、
非你非我的过程中发现事物的本真。

“阅读是呼吸，翻译就是如鱼饮水，知道冷暖，我饮了
别人的文字，于是那文字便也有了我的温度。”鱼儿喝了
一口水再吐出来，虽然这口水又复归于河海，但它有了你
的温度。我觉得任何翻译都是有温度的，这个温度是译
者给予的。很多人在研究时往往忽视译者的存在，我也
是在学了外语、做了翻译后，才知晓翻译的甘苦，才会去
关注译者，好的译者会成全一本书和读者，而糟糕的译者
对一本好书的打击往往是毁灭性的。

遇 见
翻译虽是一件寂寞的事情，但是翻译活动却促成了

很多“遇见”，遇见是我的书《转身，相遇》的主题，也是我
对待文学、对待人生的一贯态度，是一种在路上的心情和
期许。翻译虽然孤独，但是在孤独中却可以伸出很多触
角，接触到不同的领域，和各种人建立联系。卞之琳的

《断章》：“你站在桥上看风景，/看风景的人在楼上看
你。/明月装饰了你的窗子，/你装饰了别人的梦。”诗很
短，意味却深长。在人生不同时期，我们承担的角色不
同，有时一人分饰多角也不一定。小时候希望自己是桥
上看风景的人；长大后含蓄了，更喜欢躲在楼上偷看；现
在的想法更朴素，觉得能做一座桥、一扇窗就很好，可以
让你遇见他（她），可以让他（她）看见你。译者的身份更
像一座桥或一扇窗，而桥和窗自身也可以是一道风景。

梁宗岱、徐志摩、梁实秋、鲁迅、茅盾、施蛰存等老一
辈翻译家，在迻译外国文学的同时也成就了自己的文学，
成就了从文言文到白话文过渡的新文化运动。现在有些
译者把自己的地位降低了，认为作者高高在上、神圣不可
侵犯，而译者就要亦步亦趋、低到尘土里。我觉得这个想
法是不对的，好的翻译文本是译者和作者的一种神交、一
种共鸣、一种合拍。梁宗岱先生在面对罗曼·罗兰、梵乐
希这样的大家时，一直都用平等对话的姿态来与之交流，
这一点很值得我们学习。

我译过很多作家的作品，女作家有柯莱特、杜拉斯、
萨冈、波伏瓦、内米洛夫斯基、萨勒娜芙、班科尔……男作
家像罗曼·罗兰、勒内·夏尔、圣埃克絮佩里、菲利普·福
雷……在南京先锋书店做《转身，相遇》新书读者分享会
时，嘉宾周宪提了一个很有意思的问题，他说我译女作家
的作品要比译男作家的作品好，又说我译坏女人的作品
比译好女人的作品好。我当时被逗乐了，反问他好女人
和坏女人的界线在哪里。我也把自己翻译的女作家分两
类：一类极其感性，从某种意义上说未脱小孩子心性，更
符合我的性格；而另一类则是理性的，用法国人的说法是

“长了男人的脑袋”，擅长理性思维和逻辑分析，像波伏瓦
和萨勒娜芙，我在翻译时就有点小畏惧。这也说明翻译
有很强的选择性，聪明的办法就是扬长避短。但我也不
后悔翻译了自己不擅长的作品，因为这些原本在阅读视
野之外的作品，因为翻译的机缘进入视线，它呈现的是另
一个陌生而丰盈的世界，比如萨勒娜芙的《战斗的海狸》
让我更了解波伏瓦，从而更了解女人的生存境遇，从某种
意义上更了解作为（成为）女人的自己。

选 择
梁宗岱先生曾说，一件艺术品是“想做”、“能做”和

“应做”之间一种深切的契合。之所以“想做”，是因为文
本吸引你，它跟你是契合的，有共鸣的。每个人心中都有
自己的小音乐，如果要译的文本跟内心的小音乐合拍，翻
译起来就会得心应手；如果不合拍，就会觉得哪儿哪儿都
不舒服。之所以在翻译前要研读文本，也是要找对调子
或风格——原文的风格和译者可以呈现的译文风格。

但有时候想做的不见得就是力所能及的，有些文本
很美，你懂得欣赏，但真正操刀去翻译却有心无力。所以
翻译前要判断是不是“能做”，不能做就诚实地表示自己
做不了，要负责严谨。“应做”是一个更高的境界，是站在
本国的文化立场上去选择、去“拿来”，像“五四”新文化运
动中学贯中西的老前辈就是特别有历史使命感的文人。

法国作家菲利普·福雷是一个很好的学者，没想过要
从事文学创作。后来他女儿查出来患了骨癌，4 岁就去
世了，他开始写作《永恒的孩子》以及之后的《纸上的精
灵》。我翻译的《然而》是他的第三部作品。他一直没有
从丧女之恸中复原，希望通过别处的风景去冲淡这份无

法慰藉的哀伤，《然而》就是他和诗人小林一茶、小说家夏
目漱石和摄影师川端庸介的“相遇”。这个文本之所以特
别打动我，一是死亡一直是引我沉思的主题，其次是文本
弥漫出来的诗意和这种诗意对翻译提出的挑战让我着
迷。我在中学时代写诗，上大学后被法语苦苦摧残，弄得
诗意全失。留校做老师的头两年，生活仿佛又放慢了脚
步，于是整理了一些旧时涂鸦，也译了几首勒内·夏尔的
诗歌。但译诗很难，我很快就放弃了。翻译《然而》让我
觉得又回归了以前的自己，回到过去对诗歌的热爱，从某
种意义上说，这样的翻译是遇见也是重逢，你遇见了一个
合拍的外国作家，同时也重逢了或已失落的自己。当我
把小林一茶的俳句从法文翻译成中文的时候，我也享受
了阔别已久的写诗的乐趣。“是的，一切皆空 / 过客、烟
云、寂静 / 诗云”。

如果译者对文本没有感情，它没有吸引你、打动你，
那么文本经过译者翻译出来也很难打动别人。译者要投
入感情，译出来作品才会有感染力。《然而》整本书都萦绕
着一抹色彩。这种色彩特别契合我翻译时的心境，稍有
点年华老去的感觉。

爱 情
有时候是因为作品而想去认识作家，有时候是因为

作家而想去阅读他更多的作品。这种文学的相遇很多人
都曾用不同的譬喻去形容过。许钧说翻译是一场艳遇，
被毕飞宇引用后变得非常有名。“艳遇”或许更多是男性
语汇，有猎奇、偷欢的意味，我更喜欢袁筱一的说法，她认
为翻译和爱一样，是最难的事，但虽然难，却不能不做。
爱情给人的感觉似乎更执著、更投入，也更女性吧。

把翻译比作爱情的确很贴切，有些文本令人一见钟
情，如《小王子》《玫瑰的回忆》《花事》《然而》，我对它们是
一见倾心。但也有些文本令人日久生情，书是别人介绍
的，就跟父母之命媒妁之言一样，一开始不见得对上眼，
但朝夕相处下来，慢慢体会到文字的好，慢慢有了感情有
了依恋，比如杜拉斯、波伏瓦、萨勒娜芙。

也有一些作家会在人生不同阶段以不同形式跟你多
次重逢。对于我，最典型的例子就是杜拉斯，我 1997 年
翻译《外面的世界 II》之后做关于她的硕士论文、博士论
文。《外面的世界》是杜拉斯写给报纸杂志的文章集子，很
芜杂，所以翻译前和翻译中要查很多背景资料，请教很多
人，文字的愉悦在某种程度上被繁复的资料查证冲淡了，
当时只觉得翻译很难，南京的夏天又特别闷热，难免有一
点焦躁的情绪在里头。《外面的世界》并不是让我眼前一
亮的作品，不过因为翻译它，我阅读了杜拉斯很多作品，
做了一些研究，所以译完我对她已颇为了解，可以说给我
打开了一扇门或几扇窗，因为她的领域宽泛，涉及戏剧、
电影、政治、音乐……我喜欢杜拉斯是因为她给了我想要
的触角，经由她可以接触到各个领域和不同的人。

复 译
复译文学经典跟初译作品感觉不同。我复译的作品

不多，有《小王子》和《人类的大地》，因为圣埃克絮佩里是
我特别喜欢的作家，所以当出版社找我重译《小王子》时，
我开心得不行，一个非常孩子气的梦圆了：我只想有一个
自己的版本，在暗夜里，可以用自己的声音把这个故事再
说一遍，说给自己听。英文译者孙仲旭也谈到：“喜欢到
了极点，就有这样的感觉：‘我要咬你几口才过瘾！’我的
咬法，便是重新译一遍。对自己特别喜欢的作家，以后有
机会时，或者仍不会拒绝。”成熟的译者，碰到自己喜欢的
作品，还是希望跟文本有一段情缘，这是译者的“力比
多”。很多经典作品在复译中有了新生命，但如果出于追
求某种商业利益，宣扬自己做出了一个最好的译本、其他
译本都错误百出云云，这种态度是特别危险、特别要不得
的。复译有助于提高翻译质量，读者会有更多的选择，这
是一定的；但是过多的扎堆复译还是有点浪费资源。

说到翻译态度，法语界很多老翻译家都值得学习。罗
新璋老师曾很尖锐地指出了我行文的缺点，他说年轻一
代都有这个通病。老一辈翻译家有古文功底，遣词造句简
洁凝练，罗老师的《红与黑》译好后校稿时删去了3万字，
而现在年轻译者的毛病就是“的的不休”，一句话好几个

“的”，显得句子拖沓啰唆。对作家、对译者而言，“节省语
言是基本的美德。要养成一种洁癖，看见一个多余的字就
觉得难受”。又比如周克希先生谦称自己几十年翻译的经
验和感悟只是丛生在译文边的杂草，他在《译边草》的后
记说翻译“只因为热爱”，而这热爱和坚持最难能可贵。

一个好的译者、好的作家也一样，不追求著作等身，
而是把心思花在质上，在“精”上做文章。梁宗岱先生有
个说法：好译文是改出来的。做翻译是在寂寞中成就文
字的圆融，里尔克写给青年诗人的信中说：“你要爱你的
寂寞。”因为心灵是在寂寞中成长的。

“译事无成”，这是南桥一篇文章的题目，或许在很多
人眼里也是如此，但在我，译事最大的收获是在阅读、翻
译的过程中，认识并成为了自己。
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怀 念

有些人，永远不会离去
——纪念叶渭渠先生

□高 兴

译介之旅
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黄荭，生于1973年，南京

大学法语系教授。主要译作

有《梦》《外面的世界II》《玫瑰

的回忆》《小王子》《人类的大

地》《花事》《然而》《解读杜拉

斯》《爱如何降临》《对面的疯

子》《秋之蝇》《战斗的海狸》等。

译事：作为文学生活的一种方式
□黄 荭

译 文

终于所有的回忆都淡忘了。之后留下了一个个梦。
既然从此只剩下梦，我们便把生活的烦恼托付给它。

很快，我将回想不起所有一切，一切除了这个我
每晚一睡下就会回来的故事。它成了我最清晰最古
老的回忆。那或许可以追溯到我四五岁的时候。夜降
临了，房间的黑暗越来越厚重，我闭上眼睛，一切又
重新开始。于是我又成了一个很小很小的小孩，我离
开了房子。我踏上去学校的路，或者是通往花园的
路。一切都很冷清。巨大的、神奇的静谧停歇在世界
之上。在白天殆尽，暮色苍茫中，我走了很久很久，但
一点也不累。我享受着这份极度的轻盈和我走过身
边万物时的从容。我穿过城市：楼房灰色的门面给人
一种迷失在天空的印象，巨大的楼梯旋转着通向虚
空，就像沾染了辉煌宫殿的幻影。远处，依稀是铁青
色的运河，水池和泉水静静地为它供水，运河的深处
倒映着一座座巨大的拱桥。

太阳还在照耀，但已经照不见影子也没什么热
度了。我小心地不走出我的街区的边界，但街区变得
很大，大得可以容下世界无法想象的全部空间。什么
人也没有。我丝毫认不出周围的一切。我一直向前走
着，越发深入一个寂静而无休止的仙境中心。我发现
的新景象越发滋长了我的困惑。我无法指出家的方

向。我明白自己是到了世界真正的尽头，而在那儿，
一无所有。永远我都找不到归途了。

我彻底迷路了。在梦中，我知道无边的忧愁、无
底的绝望在那一时刻一定会狠狠地折磨我。我权衡
着自己作为迷路孩子的悲惨境遇，但不管怎样，我觉
得有一份巨大的宁静栖息在我身上。我感到自由，这
份忧伤的自由在我就像是一种我不想舍弃的眩晕
感，多亏了它，我听任自己带着感恩之心，从容、快乐
地迷失。

整个梦境都沉浸在同一种颜色里，但奇怪的是
这一颜色，这种颜色我在任何地方都没有见过。可能
它和某种“黄色”相仿。而且，我根本无法准确地去说
明它，更不能去描绘它。因为它更多的是一种（质地？
着色？）非常难以捕捉的特点，不易觉察地表现出所
有色差，绿色、灰色、蓝色、红色，并不是一种颜色接
一种颜色地交替更迭——绿色依然是绿色，蓝色依
然是蓝色，等等——而是赋予它们一种相同的、模糊
的虚幻神采。或许更多的是因为一种特殊的光泽，一
种固有的、特别的、闪烁的韵味，而不是一种颜色，就
像这个梦的世界所固有的飘忽的磷火，把世界包裹
在它那一抹深海的、沉寂的透明里。

——黄荭译菲利普·福雷《然而》

两年前寒冬的一天，同事告诉我叶渭渠先生已经离世，还说为了不惊
动大家，叶先生家人已经低调办完丧事。我一下愣住了——我在不久前还
同晓苹去看望过叶先生和唐老师——许久才回过神来，赶紧给晓苹打电
话。答案是肯定的。后来，只依稀记得，我含着泪水，打上的士，急急忙忙
赶往花店，选上一束鲜花，来到叶先生家。这回，来开门的是唐月梅老师。
望着悲恸之中的唐老师，我明白，叶先生再也不会来开门了。

一
上世纪90年代初一个秋日，《世界文学》编辑部组织秋游，地点是香

山。春游或秋游是《世界文学》的传统活动，每回都能留下一些美好的印
记。那次秋游是我印象中规模最大的一次。时任《世界文学》主编的李文
俊先生特意嘱咐大家携家属同游。为此，特意让院里安排了一辆大巴。我
也不知因为什么原因没有赶上大巴，自己坐车火速赶到香山与大家会合。

正是在香山一片草坪旁，我第一次见到了叶渭渠先生。他同编辑部前辈
唐月梅老师是外国文学界有名的学者伉俪。叶先生个子不高，略显瘦弱，却
十分精神、清爽，有一种特别的儒雅气质，同时又给人极为亲切的感觉。见到
叶先生，我有点喜出望外。我知道叶先生是研究川端康成的专家、日本文学
权威学者，著译等身，在外国文学界享有盛誉。我读过的不少川端康成的作
品都是叶先生翻译的。几乎没有任何寒暄，我就站在路边，向叶先生表达了
我的敬意，并谈起了阅读川端康成作品的点滴感受。川端的作品无论小说还
是散文，都有一种特殊的韵味，仿佛某种忧伤和凄美的混合体，来自心灵，又
直抵心灵，因而也就格外迷人。而叶先生将那种韵味传达得准确极了，即便
不懂日文，也完全能感觉到。我说到了《雪国》，特意谈到其中一个难忘的细
节：火车上，岛村无意识地用手指在窗玻璃上划道时，忽然清晰地看到一只女
人的眼睛。第一瞬间，他以为那是自己正思念着的远方的女人。可片刻之
后，他才意识到那是坐在斜对面的姑娘的眼睛映在了玻璃上。多么精妙的细
节！我这么说着，有点激动，就像一个学生在向老师汇报自己的学习心得。
叶先生专注地听着，笑眯眯的样子，随后同样有点激动地说道：“没想到，你还
记得这个细节。你喜欢川端，真是太好了！”

几天后上班时，唐月梅老师走到我跟前，递给我两本《川端康成作品
集》，扉页上是叶先生清秀的签字。我顿时感到一阵惊喜和感动。

二
很长一段时间，叶先生和唐老师居住在农展馆附近一幢六层居民楼

里。那幢楼十分普通、简朴，显得有点灰暗，没有电梯。第一次拜访叶先生
和唐老师，我发现他们住在六楼，惊讶不已。两位大学者、翻译家都已年过
六旬，竟然住在没有电梯的顶楼，上楼下楼，那么费劲，多不方便。叶先生
和唐老师常常爬一层，歇一下，再接着爬，进到家门，已气喘吁吁。我爬过
几回，都有点吃不消。叶老师苦笑着说：“这就是让我们学者享受到的待
遇。”接着，叶先生又黑色幽默了一把：“这倒也好，天天逼着我们锻炼身体，
省得去爬山了。”我意识到，叶先生所说的这一现象，在我们国家的许多科
研单位普遍存在，何时才能真正地尊重知识、尊重知识分子？难怪有不少
学者都不愿再做学问，而是去追求权力、金钱和利益，而且这种现象在近些
年居然越演越烈，哀哉！

叶先生家是小三居，门厅极小，大屋用来做书房，放上书柜和书桌，基
本上就没什么空间了。唐老师只好在卧室读书写字做学问。小屋就用来
会客。这可能是我见到的最最逼仄的会客室。见一两个人，还勉强凑合，
多了就太拥挤和局促了。就在这名副其实的陋室里，叶先生和唐老师完成
了一部部著作和译作，令人敬佩。我们每次到访，叶先生都会特别开心，先
让我们到小屋坐下，再沏上咖啡，然后便是我最期盼的情景：叶先生到书
房，取来几本新作，签字盖印，笑眯眯地递到我们手里，仿佛送上见面礼。
这可是世上最美好最珍贵的见面礼。时间流逝，每每想起叶先生，我总会
首先想到这一情景，那么的亲切、温馨，溢满浓郁的书香和真挚的情谊。

三
久而久之，我的书柜里积累了一大摞叶先生和唐老师的赠书：《樱园拾

叶》《扶桑掇琐》《雪国的诱惑》《周游织梦》《浮华世家》《白色巨塔》以及三卷
本的《安部公房文集》、十卷本《川端康成文集》、四卷本《日本文学史》、十一
卷本《三岛由纪夫文学系列》……每每看到这些著作、译著和编著，我的脑
海里就会立即浮现出两位长者伏案劳作的情形。叶先生和唐老师可能是
我见过的“最不会享清福的学者”。印象中，他们总在劳作，一刻也不停
歇。他们不抽烟，不嗜酒，不喜欢交际和应酬，几乎所有时间都用来著书立
说。能够安安静静做点学问，于他们，便是人生最大的快乐和意义，他们乐
在其中。然而，有时，安安静静做点学问，竟也成了一种奢望。

不得不说说三岛由纪夫研讨会。我也算半个亲历者。三岛由纪夫是
日本文学中的“怪异鬼才”。但由于其右翼思想，在我国曾被简单地定义为

“军国主义作家”，长期成为学术禁区。这显然有违于学术规律。叶先生认
为：“三岛由纪夫的意识形态应该说是属于右翼的，他的文学结构是重层而
极其特异的，都有许多值得研究和探讨包括否定的地方，因此从整体上辨
析‘三岛由纪夫现象’就更显得有其必要了。”基于这一学术认知，叶先生和
唐老师开始主编规模庞大的《三岛由纪夫文学系列》。对于三岛由纪夫研
究，这项重要的基础工程具有开拓性的意义。1995年，《三岛由纪夫文学系
列》即将由作家出版社出版，日本文学界几位学人觉得有必要组织一次三
岛由纪夫研讨会，确定在武汉大学举办。那年9月，我赴美深造，没能去往
武汉。但后来传来的消息却让我震惊：研讨会就要召开前，因某些原因被
迫取消，已经印好的十一卷本《三岛由纪夫文学系列》只能封存在库房里。
远在地球的另一端，我可以想象叶先生和唐老师的郁闷和无奈。幸好随着
时间的推移，人们终于可以读到三岛由纪夫的文学作品，也终于能够深入
地探讨三岛由纪夫现象了。这是我们时代和社会的进步。

四
2008年左右，叶先生和唐老师终于告别“蜗居”，搬进了几乎用一生的

积蓄购得的新房。房子宽敞明亮，环境也十分幽静。这回，两位已近八旬
的老人总该好好歇歇，颐养天年了。尤其是叶先生，几年前曾在美国得过
严重的心脏病，幸亏抢救及时，才闯过了一道鬼门关。我们都特别担心他
的身体，希望他能放弃劳作，过上轻松安逸的生活。但是没有。新居里又
摆满了一排又一排的书柜。落地窗旁，又整整齐齐地放上了两张书桌。终
于有一个像样的书房了。有这样的书房，就更得出成果了。叶先生如此想
着，身体稍稍恢复，就又投入了学术劳作。这已是一种惯性。或者更准确
地说，学术劳作已成为他生命的一部分，又让他怎能割弃呢。

我和晓苹曾多次去过他们的新居。我们登门造访时，叶先生和唐老师
倒是能放松放松，这也是我们所希望的。每回，叶先生都聊得特别兴奋，谈
他的著述计划、读书心得、科研项目，谈着谈着就到了饭点。每回，叶先生
和唐老师都绝对要留我们吃饭。他们都是广东人，看重美食。在叶先生家
吃饭，不仅享受美食，更享受温馨的气氛。我们还一道出去吃过饭，那有点
像过节。叶先生和唐老师总是能找到好吃的粤菜，真是神了。记得那回，
叶先生再度大病初愈，已安上心脏起搏器，身体明显虚弱，只能轻声说话。
我们怕累着叶先生，编了个理由没有留下吃饭。望着羸弱的叶先生，我想，
等叶先生完全康复后，一定要请叶先生和唐老师好好吃顿饭，就吃好吃的
粤菜。但时间残酷，叶先生最终没给我这样的机会……

叶先生心直口快，爱憎分明，又容易激动，常常像个率真的老顽童。这
样的个性容易得罪人，而我恰恰就喜欢叶先生的率真。文人怎能没有个
性？学者自然要靠学术成就说话。叶先生和唐老师几十卷的著作、译作和
编著，都是一个字一个字码出来的，这是世上最诚实最神圣最令人尊敬的
劳作。如此丰硕的成就，凝聚着多少心血、才华和学问。这些学术成就明
明白白地摆在那里呢，叶先生和唐老师都是真正的学者和文人。

罗马尼亚人称作家为不朽者。叶先生写了这么多书，该是名符其实的
不朽者了。想着这些，我又一次走到书柜旁，又一次捧起叶先生的书，我在
心里轻声地说道：有些人，永远不会离去……


